

Rencontres culturelles du Grand Genève – 29.11.2024

DECLARATION COMMUNE



Face à une actualité géopolitique marquée par les conflits et les haines, il est essentiel de rappeler que l'art et la culture sont des éléments rassembleurs qui permettent de constituer le capital social d'une communauté. Ils offrent des espaces de liberté uniques et des moyens de lutter contre la barbarie, de comprendre l'autre, de créer du lien social, ainsi que de porter un regard original sur les réalités et de remettre en question les normes et les dogmes préétablis.

À l'échelle du Grand Genève, la culture doit jouer un rôle central en transformant la frontière qui traverse notre bassin de vie partagé en un symbole d'échange et de richesse, plutôt qu'en une ligne de fracture ou de division.



Engagement 1 : Pour une politique culturelle transfrontalière forte

Pour une identité culturelle transfrontalière vivante et inclusive, nous devons rendre l'offre culturelle visible, accessible, et pertinente. Cela signifie, d'une part, une politique de soutien qui valorise la diversité et l'abondance des projets culturels grâce, notamment, à nos équipements et au Fonds Culturel Grand Genève, et d'autre part, un agenda culturel commun renforcé et plus visible. Ces propositions culturelles doivent également s'ancrer dans les grands enjeux de société, à commencer par la transition écologique. Enfin, il est essentiel de rappeler que notre travail à l'échelle de ce bassin de vie partagé, de part et d'autre de la frontière, est fondamental pour renforcer une identité collective et le vivre ensemble.



acg

**GENEVOIS
FRANÇAIS** Pôle
métropolitain

Engagement 2 : Renforcer l’ancrage institutionnel de la politique culturelle transfrontalière

En créant le Fonds culturel en 2023, la Ville de Genève, le Pôle métropolitain, l’association des communes genevoises (ACG) et le canton de Genève souhaitaient bâtir un outil novateur et complémentaire aux dispositifs existants. Face à la nécessité d’un cadre transfrontalier plus solide, nous souhaitons créer et approfondir les conditions favorables à une coopération renforcée. Nous nous engageons à réunir les moyens et le savoir-faire pour la réalisation d’actions en faveur de la promotion de l’offre culturelle et l’appui aux actrices et acteur du terrain. Convaincus qu’une structure juridique transfrontalière est essentielle pour pérenniser notre action dans le Grand Genève, nous souhaitons renforcer nos liens avec le Groupement local de coopération transfrontalière (GLCT) du Grand Genève, en insistant sur le fait que la culture doit être considérée comme une priorité de plein droit pour notre développement commun. Le Léman Express a permis de rapprocher nos espaces culturels et nos publics ; il est temps d’apporter un ancrage institutionnel à la culture elle-même, pour qu’elle fasse aussi partie intégrante de la vision territoriale transfrontalière de notre région et en devienne un véritable pilier.

Engagement 3 : Soutenir des projets culturels transfrontaliers innovants et écologiques

Depuis 2023, le Fonds Culturel Grand Genève a permis de financer 16 projets à travers deux appels annuels. Ces initiatives soutiennent l’innovation, l’inclusivité et l’engagement écologique. En 2025, les moyens de ce fonds seront doublés par rapport à 2023, ce qui confirme notre ambition de voir émerger des projets d’acteurs et d’actrices institutionnel-le-s, associatifs et indépendant-e-s qui contribuent au développement durable de la culture dans le Grand Genève.

Engagement 4 : Promouvoir une culture qui participe activement aux enjeux de société, notamment la transition écologique

Aujourd’hui, la culture se mobilise face au défi de la transition écologique. Après les ateliers transfrontaliers de sensibilisation et la publication d’une brochure de bonnes pratiques l’an dernier, nous souhaitons passer à l’action en soutenant des projets concrets et en alignant notre politique culturelle avec les ambitions décrites dans la Charte "Grand Genève en Transition : 10 engagements stratégiques pour réussir la transition écologique," qui inclut des objectifs sociétaux, auxquels la culture contribue fortement. Avec son



acg

**GENEVOIS
FRANÇAIS** Pôle
métropolitain

pouvoir de sensibilisation et de mobilisation, la culture peut inspirer de nouvelles pratiques durables dans notre région.

Engagement 5 : Rendre l'offre culturelle visible et accessible à tous

L'offre culturelle du Grand Genève est abondante et portée par une multitude d'acteurs et d'actrices, mais elle mérite une meilleure visibilité : toujours dans un objectif de renforcer notre identité commune. Un agenda culturel transfrontalier, à vocation exhaustive, renforcé et indépendant, mis gratuitement à la disposition des organisateurs et organisatrices d'événement d'une part et du public d'autre part, rendrait cette offre accessible à toutes et tous, permettant un choix plus libre et éclairé. En facilitant l'accès à l'ensemble des événements et des lieux, nous faisons de la culture un espace de rencontre et d'échange, au service de la médiation culturelle et du renouvellement des publics.